

Table with subscription rates for Spain and Foreign (Union Postal), including monthly and annual rates.

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Y van...

La prensa francesa es la más sensible del mundo. En sus páginas repercute todo humano dolor. No hay tiranía ni crueldad en la tierra que no le inspire una frase indignada cuando no una campaña tenaz.

Entre todos esos «leit motivs» uno de los más socorridos es el de Ranavalo, reina de Madagascar, prisionera de los franceses.

No pasaron muchos meses sin que se alarmara Don Jaime por los peligros que amenazaban á Mallorca y á sus nuevos pobladores.

Este año la emoción ha sido algo más profunda. Ranavalo ha visitado, en París, la exposición Nogenet.

¡Ah, el bello corazón de París! Qué no ha gustado, de lejos y todo, el calor de sus ternuras y el agrado de sus ironías sentimentales?

M. SARMIENTO.

COLABORACIÓN

El séptimo aniversario de Jaime I

El primero de Febrero de 1908 se cumplirá el séptimo centenario del natalicio de Jaime I el Conquistador. La ciudad de Montpellier, en la que nació; Aragón en donde se educó y reinó; Cataluña, á la que amó y en cuya lengua escribió su Crónica, y hasta Valencia y Murcia á las que conquistara, preparáranse para honrar tan memorable fecha.

(1) La actual capilla alta ó de la Trinidad, en la Seo, en una de cuyas claves se representa orando. (2) Cap. 91 de su Crónica.

Regresado al continente en otoño de 1230 y al saber que había fallecido Don Alfonso IX de León, á cuyo reino aspiraba por los derechos de su mujer hija de aquel monarca, y convenios celebrados con éste, expresó así: «E trobam aquí (Tarragona) en R. de Plegamans, e saludans e besans la ma; e, al saludar, pres se a plorar de molt gran alegría que ach de nos.

No pasaron muchos meses sin que se alarmara Don Jaime por los peligros que amenazaban á Mallorca y á sus nuevos pobladores.

Véase como cuenta la zozobra que tal noticia le produjo: «E quant nos haguem stat en Vich, que era hora prop de mija terça vench un missatge que 'ns en viá en Ramon Plegamans, e hach trenyutada tota la nuyt, e dixnos que noves eren vengudes per cert de Barcelona que l Rey de Tuniz devie esser en Mallorca.

¡Ah, el bello corazón de París! Qué no ha gustado, de lejos y todo, el calor de sus ternuras y el agrado de sus ironías sentimentales?

Las bellas frases no curan las nostalgias ni se convierten en leña para matar el frío de los inviernos de Argel.

Entonces el Rey, desafiando todo peligro y desoyendo á sus venerables consejeros que con lágrimas en los ojos le rogaban no hiciera sin mayores fuerzas aquel viaje, desasistido de todos, restituyese á su querida isla, para afrontar tan gran peligro.

«Eanques que nos passassem, vench nos l Arquebisbe de Tarragona, qui era del llinatge de Labarcha, e era nostre parent, e en Guillem de Cervera, qui era monje de Poblet, e pregaren nos per Deus e per la fe que ells nos havien, e per bon consell que ells nos donaven, que nostra persona no aventurassem, mes que hi eviassem aquells cavallers qui aquí eran justats per lo passatge, e don Nuno que fos cap d ells. E prenguerens a plorar molt charament, e hanch a nos de lur plor nos pres dolor. E responem los en aquesta manera, e dixem: que passatge era que nos per res al mon no l lexariem que no hi passassem. E ells punyaren molt en abrocarnos per raho de retenernos; e nos squivam nos d ells, e partim nos en, e anam a Salou...» (Cap. 95.)

Por tercera y última vez viene á Mallorca D. Jaime, reclamado por sus lugartenientes, á quienes no quieren entregarse los sarracenos rebeldes de las montañas, como no sea al propio Rey en persona. Recuerda don Jaime el feliz viaje y arribada que tuvo, complaciéndose en describirlo en las siguientes palabras, que rebotan singular regocijo: «E quant vench al terç jorn bon mati entre l sol

exit e terciá nos fom á Portupi, e endreçam nostres senyeres en cascuna de nostres galees, e ab nostres trompetes entram nos en al port de la Ciutat de Mallorca. E quant els de la ciutat nos veeren venir, e conegueren que nos erem, e que aquells que ells havien enviats havien recaptada be lur missatge; e tots a una ma, homens e fembres, e encara infants, exrien al port ab molt gran alegría, e ab molt gran plaher de nos qui veniem; e aytambe els del Temple e del Spital ab tots lurs cavallers qui eren en la ciutat.» (Capítulo 99.)

«E axi com ell ho dix faem armar tres galees entre Barcelona e Tarragona, e al quinzé dia foren ab nos a Salou; e feya nuyt scura e torbada, e, a pesar de tots los mariners, metem nos en la mar e haguem anades deu milles ab poch d oreig que havíem, vench nos la bella nuyt e la bella mar, e la bona e bella lluna, si que dix en Bernat Cesposes que tant nos amava Deus que ab galotxes poriem passar la mar, que nos tots cuydavem haver mal temps, e vos havets ayal temps com galees que son armades demanen, e par que Deus faça per vos. E nos dixemli que ayal senyor servíem que no cuidavem fallir en re que faessem en nom dell, e que li ho greyem aytant com podíem ne sabíem.»

Colocando al final de su viaje estas frases, que pintan el creciente bienestar de la isla y el contento de su conquistador: «E puix tornam nos en en Cathalunya e en Arago; e de aquella hora en çà no hach mester, merce a Deus, nostra ajuda la illa de Mallorca, ans la ha nostre senyor multiplicada, que val dos tants que feya en lo temps del sarrahins.» (Capítulo 104.)

Con lo dicho queda patentado el grande amor y estima en que Don Jaime tenía á este reino, cuyo recuerdo se ofrecía ante su imaginación como un don de Dios, como una isla encantada surgiendo del fondo del Mediterráneo.—Veamos ahora cómo honraron los mallorquines la memoria del más épico de sus reyes.

Gabriel LLABRÉS

GOLOSINAS LITERARIAS

Epístola

En el número del Blanco y Negro llegado ayer á Palma encontramos la siguiente composición del ilustre poeta Rubén Darío, que el invierno pasado fué huésped de Mallorca, y de su estancia aquí ha ganado la poesía sabrosas muestras de su gallardo ingenio.

A Remi de Gourmont

Desde Palma de Mallorca, en donde Lulio nació, te envío esta breve epístola, ¡oh Remigio de Gourmont! Va llena de sal marina y va caliente de sol, del sol que gozó Cartago y que á Anfibal dió calor. Llevan las gimnásticas brisas algo de azahar, y son para tí gratas, amigo, nicto del Conquistador. Por tu Sangre de Cortés puedes ornar tu balcón con signos que aquí en España mejorara sólo Dios. Y pues de Cortés blasonas, vaya esta salutación llena de frases cortesas á tu hogar de sabidor. Te recordé por Raimundo, á quién amas con razón, pues no hay para sere tales más que razonado amor. De los campos de aquel prócer tu herbario bien sabe el don: Lulio tuvo don de lenguas, don de lenguas tienes hoy; Raimundo fué combatido, tú lo eres en tu interior. Y si él lapidado fué, tú tendrías el honor de ser quemado en la hoguera de la Santa Inquisición. Aquí hay luz, vida... Hay un mar de cobalto y un gran sol que estimula entre las venas sangre de pagano amor; y Eros aguja las flechas que da el celeste Nemrod. Aquí estaría «Simona» bajo un toronjero en flor viendo las velas latinas en la azulada extensión. Y tú tendrías la mente en un eco, en una voz, en un cangrejo, en la arena ó en una constelación.

Rubén DARÍO

Lecturas y Comentarios

La Opera de París.—Los teatros de la capital de Francia.—Lo que fuman los reyes.—Congreso musical en Milán.—El hermano del Papa.—A cazar serpientes.

Los futuros directores de la Gran Opera de París, Messager y Broussan, se proponen renovar el decorado de alguna de las obras de repertorio. Así, por ejemplo, en el Faust, de Gounod, el acto del duelo se desarrollará en un

Advertisement for DON LUIS Fiol y PALOU, announcing his death and funeral arrangements. Includes text: 'DON LUIS Fiol y PALOU HA FALLECIDO DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS'.

paisaje nevado, para hacer contraste con el de la Kermesse, que lucirá sus alegrías bajo un cielo de estío.

Para la apoteosis final se proponen también hallar un cuadro más amplio, así como más nuevo y más pintoresco.

Los teatros de la capital francesa se hallan preparando ya la próxima campaña de invierno.

La pasada no ha sido brillante: no ha aparecido ninguna de esas obras que se imponen y que quedan, ó que, aun sin gran valor intrínseco, logran un éxito de curiosidad ó de interés.

La gran Opera continuará el antiguo repertorio, y para remozarlo un poco, cuenta con las siguientes novedades:

Bacchus, libro de Mendès y música de Massenet; es como una continuación de Ariane; y Penelope, de Gabriel Faure, el director del Conservatorio.

Como se ve, domina el género clásico. La Opera Cómica cuenta con una obra de Debussy, titulada Histoire de Tristan. Si llama la atención tanto como su Pelléas et Melisande, tiene logrado su objeto.

La Comedia Francesa se propone inaugurar el temporada con L'autre, de los hermanos Pablo y Victor Marguerite, y á este estreno seguirán los de L'Amour veille, de De Fiers y Caillavet; Deux hommes, de Capus, y Le Foyer, de Octavio Mirbeau.

El periódico Tit Bits nos da á conocer lo que fuman los soberanos de Europa.

El rey Eduardo de Inglaterra fuma de los cigarrillos más exquisitos que se conocen, gran cantidad al día, sin desdeñar de vez en cuando el fumar una pipa de tabaco excelente.

Leopoldo de Bélgica y Carlos de Portugal son inveterados fumadores de puros habanos, de los que suelen consumir una docena por día.

El emperador Francisco José, á pesar de su avanzada edad, tiene siempre la pipa en la boca.

Guillermo II tiene ordenado por los médicos que fume lo menos posible, y aunque tiene magníficos cigarrillos, sólo enciende de tarde en tarde un pitillo, que casi siempre arroja á medio fumar.

El Zar de Rusia se fuma unos treinta cigarrillos diarios, y lo mismo el Rey de España, en boquilla de ámbar montada en oro, siendo muy raro que se permita fumar un habano.

Victor Manuel apenas se llama Pedro pues sólo dos cigarrillos se fuma al día. Por último, el rey Oscar de Suecia no fuma nunca ni el más suave cigarrillo.

En Abril de 1908 se verificará en Milán un congreso universal de música.

Un Comité, formado por el director de aquel Conservatorio, Sr. Guinseppe Gallignani, en unión de Arrigo Boito, Humberto Giordano, Giacomo Orefice, Giacomo Puccini, Giulio Ricordi, Edoardo Sonzogno y Arturo Toscanini, ha adoptado las primeras disposiciones, dirigiendo á todos los más importantes Institutos de música de Italia y del extranjero una circular, en la que se les invita á organizar en las diferentes ciudades y en los centros artísticos Comités particulares que recojan adhesiones al congreso, y que en reuniones previas señalen los temas que se hayan de discutir.

Durante el congreso, el Conservatorio, con el concurso de otros establecimientos musicales de Milán, organizará una serie de representaciones y conciertos, recordando su historia desde su fundación hasta la época presente.

Podrán asistir á las sesiones del congreso y tomar parte en las deliberaciones los representantes más notables de las escuelas extranjeras.

Se esperan excelentes resultados de este congreso, al cual se confía asistirán las mayores celebridades musicales del mundo entero.

Ha fallecido Angelo Sarto, hermano del Papa, quien fué soldado imperial mientras estuvo Venecia bajo la dominación de Austria.

Cuando volvió á su país puso un pequeño comercio de especiería, y últimamente ocupaba un modesto cargo en la Adminis-

tración de Correos de Asala, cerca de Mantua.

El presidente M. Roosevelt ha decidido marchar en Octubre á la región del Mississippi, donde permanecerá hasta el 21, cazando serpientes y cocodrilos.

ARGOS.

Los sucesos de Marruecos

El sultán de viaje

Las últimas noticias recibidas de Tánger referentes al viaje de Muley Abd-el-Azis manifiesta que éste avanza venciendo cuantas dificultades se le presentan, constituyendo esta marcha un éxito político grandioso.

Ultimamente el sultán hubo de guerrear con la kábila de Sarjo, una de las más levantiscas, y que exigía, para permitirle el paso por su territorio, una fuerte suma. Las tropas de Abd-el-Azis, en un reñido combate, derrotaron á los rebeldes, cuyos principales jefes fueron decapitados. Las cabezas de éstos, trofeos de guerra, fueron enviadas á Fez y Mequinez.

El efecto de estos triunfos del sultán se extiende entre las kábilas, que si bien no parecían dispuestas á someterse al sultán, ahora, en vista de que el poder del mismo no ha amenguado, reconocen su autoridad. Así lo han hecho cinco kábilas de las más levantiscas.

Otro resultado de estos triunfos es el de que todas las kábilas sometidas han enviado al sultán fuerzas, las cuales se unen á las que salieron de Fez, sumando en conjunto un total respetable.

Por último, dícese en el telegrama mencionado al principio, que el sultán llegará á Rabat hoy, ó á lo más tardar mañana.

La escolta del sultán

Dicen otros despachos recibidos de Casa-Blanca que el sultán, en su viaje, lleva delante la escolta, compuesta de sus tropas regulares y de los núcleos de fuerza enviados por las kábilas sometidas. Este ejército ocupa, en total, todo el territorio que puede recorrerse en una hora.

Otra que se une.—Quién lo impuso

Un despacho de Tánger confirma que la mehallá de Bagdali se incorporó el viernes á las tropas del sultán.

En el mismo despacho se asegura que el viaje del sultán á Rabat ha sido impuesto por Europa, demostrándolo así la completa organización del mismo por un lado, y por otro el hecho de que haya sido emprendido sin dilaciones.

La impresión es que el sultán se dirige á Rabat con igual fuerza que llevó en su viaje su padre Muley-Hassan, y que le espera en aquella ciudad un triunfo grandioso.

Preparativo

Comunican de Rabat que se hacen grandes preparativos para recibir al sultán, habiéndose tomado muchas precauciones. En todas las bocacalles se han colocado soldados y centinelas.

Sin embargo, á pesar de este aparato verdaderamente guerrero, reina completa tranquilidad.

En todo el trayecto que ha de recorrer el sultán se sacrifican reses en señal de sumisión. Todo esto viene á demostrar que el viaje imperial es de resultados beneficiosos para el país.

Las fuerzas del nuevo sultán.

De Marrakesh telegrafían que Muley Haffid ha logrado reunir 30.000 hombres y 30 cañones. Solo Benomar y el kaid Metus le han aportado 8.000 caballos.

Se ignora el día señalado para la salida y el rumbo de la expedición.

Dicen también que á Casa-Blanca enviarán 4.000 hombres.

En tiendas prismáticas se alojan los regimientos de Zamora y de Isabel la Católica.

La tienda de campaña del Rey hállase situada en el centro. Es de tela gris, y tiene 12 metros de larga dividiéndose en tres departamentos.

Inmediata está la destinada al ministro de la Guerra, cuyo ajuar es semejante á la del Rey.

En uno de los extremos del campamento está el Parque de Administración y de campaña.

Tiene espaciosas tiendas-almacén, prismáticas, con faldas, donde con orden admirable están colocados los artículos de consumo para las tropas.

Están allí los carros aljibes, cada uno con capacidad de 2.000 litros, perfectamente alineados, y las baterías de hornos de campaña, con diez dolles desmontables, sistema 1893.

Cada horno da diariamente 1.200 raciones de pan, y tiene adosada su tienda almacén detrás y tienda-amasadera.

Cada horno se lleva en dos carros sistema Blesa.

En la tienda amasadora hay panforno, ó máquina para la división automática del pan, cilindro afinador, báscula y amasadoras.

Se ha instalado también la imprenta de campaña del Depósito de la Guerra.

El supuesto enemigo

El supuesto enemigo estará constituido por el batallón de San Fernando, una batería del 3.º de montaña y un escuadrón de Cazadores de Albuera.

La columna mixta irá mandada por el coronel señor Prendergast.

El plan de las maniobras

En el plan de las maniobras se supondrá que las tropas de las guarniciones de Galicia, rechazadas en las costas por un enemigo superior en número, se han concentrado en Monforte, importante nudo de comunicaciones de Galicia, estableciéndose un campamento en expectativa de las disposiciones que adopte el enemigo, y organizando la defensa en unión de fuerzas procedentes de la séptima región, que llegan sucesiva y apresuradamente.

Por los reconocimientos que practica la Caballería divisionaria, y los hechos por medio de globos, se viene en conocimiento de que las avanzadas enemigas se han presentado en la aldea de San Fiz y en los montes de Abeleira, y en su consecuencia y las fuerzas que han llegado á reunirse compuestas de dos divisiones, avanzan y despliegan para desalojar al enemigo, figurando que ocupa las expresadas posiciones.

El total de las fuerzas

Las fuerzas que tomarán parte en las maniobras son las siguientes:

Infantería.—Ocho regimientos, que los componen 40 jefes, 80 capitanes, 232 oficiales, 252 sargentos, 7.664 cabos y soldados, 48 caballos, 200 mulas y 32 carruajes.

Caballería.—Dos regimientos, con un total de jefes, seis capitanes, 12 oficiales, 24 sargentos, 50 cabos y soldados, 518 caballos, 550, y seis carros catalanes.

Artillería.—Las tres baterías del 6.º montado reúnen un jefe, cuatro capitanes, ocho oficiales, 194 caballos y 20 carruajes, 12 cañones de tiro rápido, 12 carros de municiones, tres de sección y tres catalanes.

Formarán el tercer regimiento de Artillería de montaña tres jefes, siete capitanes, nueve oficiales, 20 sargentos, 438 cabos y soldados, 41 caballos, 144 mulas, 148 carruajes, 16 cañones Krupp, 128 cajas de municiones y cuatro carros catalanes.

Ingenieros.—Constarán las diferentes unidades de cinco capitanes, 13 oficiales, 23 sargentos, 405 cabos y soldados, 28 caballos, 122 mulas y 23 carruajes (dos son automóviles).

Administración militar.—Va una compañía, que manda un capitán. Su fuerza es de dos oficiales, dos sargentos 112 cabos y soldados, seis caballos, 74 mulas y 15 carruajes (10 modelo 1894 y cinco aljibes).

Santidad militar.—Las ambulancias de este Cuerpo las comandarán dos oficiales, dos sargentos, 18 cabos y soldados, cuatro caballos, 13 mulas y cuatro carruajes Loubert.

En este total de fuerzas no están incluidos los generales, el Estado Mayor, la Aeronautica, Telégrafos, Topógrafos, Ciclistas, etc.

La criminalidad en Francia

El indulto de Soleiland, conmutando la pena de muerte á que había sido condenado, por la de trabajos forzados á perpetuidad, ha merecido las más severas censuras de la prensa y energícas protestas por parte de la opinión pública francesa.

Es el asunto del día y el tema de todas las conversaciones. Desde los tiempos de Dreyfus, nada había apasionado tanto la opinión pública como este proceso vergonzoso del sádico Soleiland. En todos partes no se habla sino del indulto concedido y de la clemencia de M. Fallières. Y no son ciertamente frases de alabanza las que se emplean para juzgar la resolución del presidente de la República.

El descontento de la opinión se ha exteriorizado en forma de diversas manifestaciones de mujeres que el domingo recorrieron los boulevares de París repitiendo millares de veces los gritos de: *¡No hay justicia! ¡Bajo Soleiland! Que le guillotinen!*

La mayoría de los periódicos. *La Presse, Messidor, Petit Parisien, La Liberté, Le Temps, Le Journal des Débats* y otros muchos, censuran, con más ó menos acritud, el acto de M. Fallières. Algunos hablan en sus artículos de despojar al presidente de la prerrogativa de indulto, «pues este derecho—dicen—es incomprensible dentro de un régimen democrático, en el que la tolerancia debe ejercerla el pueblo, que es el soberano, y no un solo hombre.» Y Rochefort en *L'Intransigent* escribe estas terribles palabras: «El presidente de nuestra República de apaches es mucho más criminal que el mismo Soleiland, que al fin y al cabo sólo ha matado y violado á una niña, en tanto que Fallières ha decretado la muerte de un número incalculable de otras criaturas, entregándolas deliberadamente al poder de todos los sádicos que se dedican á la busca de jovencitas á quienes estrangular.»

Estas protestas se encuentran en cierto modo justificadas. La pena de muerte, aunque subsistente en las leyes, se halla casi abolida de hecho, pues los indultos de pena capital menudean de tal manera, que las manos del verdugo permanecen ociosas, sin tener que ejercer su macabra y justiciera misión.

El mismo día que Soleiland, fueron indultados otros tres condenados á muerte: Manuel, condenado por haber asesinado á su carcelero en la prisión de Avignon; Fantone, que en Marsella entabló una batalla á tiros con los agentes de la autoridad, y Bulté, que asesinó á su madre y á su hermana é intentó matar á sus sobrinos. Y á estas horas ya habrán sido probablemente indultados—pues el indulto está acordado por el gobierno—otros seis condenados á sufrir la pena capital: Anglada, como autor de un asesinato; Luchini, por disparar sobre los agentes de la autoridad; Ledorze, por tentativa de asesinato; Jadot, autor de un doble homicidio; Renard, por asesinato y robo, y una mujer llamada Berard, por el delito de homicidio.

Los indultados lo son á la pena de trabajos forzados á perpetuidad, condena que los criminales cumplen en las colonias penitenciarias de la Guyana, á donde son conducidos, y que para los apaches, lejos de ser motivo de intimidación ofrece los encantos de un viaje de recreo.

Consecuencia de esto es que la criminalidad aumenta de un modo extraordinario en Francia. En París no pasa día sin que los apaches realicen alguna de las terribles hazañas que tan triste fama les han dado. En algunos lugares, como en Menilmontant y en Belleville, los malhechores se han hecho dueños de la vía pública, y apenas se extiende la sombra de la noche, los comercios se cierran herméticamente, los vecinos se encastellan en sus viviendas sin atreverse á salir, en las calles sólo se escuchan los pasos de algún transeunte extraviado que camina rápidamente, extrañándose de que los apaches no le hayan puesto todavía los intestinos á la intemperie.

Citaremos los hechos más culminantes realizados por los malhechores en estos últimos días:

En la noche del domingo día 8, dos apaches, apodados *Petit Roux* y *Nez Rouge*, riñen en taberna por rivalidades del oficio, resultando el segundo muerto de un tiro de revólver. Al día siguiente en un bar de la Vilette, por cuestión de faldas, riñen dos individuos llamados Pierre Honta y Luis Parot, siendo éste gravemente herido de una cuchillada en el cuello. Un amigo del herido, llamado Paul Béguine, dispara sobre Honta varios tiros de revólver, hiriéndole. Al intentar desarmarlo un transeunte, Béguine saca un enorme cuchillo, hiriéndole una profunda herida en la garganta. Aquella noche, una joven de quince años de edad es atacada en Patin por un desconocido que la hirió gravísimamente.

A las dos de la tarde del martes, día 10, seis jovencitas se entretenían en insultar y golpear á los transeuntes. Uno de éstos se lanzó sobre uno de los apaches para castigarlo. Los demás se arrojaron sobre él, cuchillo en mano, y gracias á la oportuna intervención de la policía no pagó caro su propósito de violar la personalidad del apache. Por la noche uno apodado *Grand Louis*, apunhaló á un obrero metalúrgico en la calle de Saint Maur, y en otro lugar, cinco apaches baron á un empleado de una fábrica, arrojándole después á un foso de las fortificaciones de ocho metros de profundidad.

El día 11, dos bandas de apaches, los TATUADOS de Belleville y los de Beaubourg, empezaron á disputar en la vía pública á cuchilladas y tiros de revólver. Al ruido de los disparos acudió la policía los apaches entonces se volvieron contra los agentes y comenzaron á tirotearse, resultando heridos cuatro apaches.

Aquella misma noche, tres individuos elegantemente vestidos condujeron á una joven que pasaba por el boulevard Beaumarchais á un hotel de las cercanías de las fortificaciones, donde la violentaron, golpeándola después. Y casi á la misma hora, en un bar del boulevard, un pasante de abogado fué gravísimamente herido por un apache de veinticinco años sin que precediera provocación alguna por parte del agredido.

No seguimos enumerando más hazañas criminales, pues sería interminable; pero lo expuesto basta para comprender que el apache se ha enseñoreado de la capital francesa, sin que hayan produci-

do efecto beneficioso alguno las recientes órdenes dadas por el jefe de policía de París. M. Lépine, para reprimir la criminalidad.

Hasta hace poco la esfera de acción de los apaches se había reducido á París; pero algunos de ellos han salido de la capital, estableciéndose en Marsella, donde, á semejanza de lo que acontece en la población parisiense, han comenzado á robar y apunalar á los transeuntes y á agredir á los agentes de policía, sembrando la alarma en la ciudad, cuyos vecinos se muestran aterrados.

Este crecimiento de la criminalidad es tanto más temible, cuanto que ésta ha afectado las formas más groseras, no siendo el sádico el delito que con menor frecuencia se repite.

La opinión pública, justamente alarmada, ha comprendido que urge poner término á este estado de cosas, y pide el cumplimiento de la pena de muerte, creyendo que su desuso contribuye á favorecer los instintos criminales en la multitud.

En París los jurados del Sena han protestado contra la abolición de la pena de muerte, y en Marsella la Cámara de Comercio y la Sociedad para el fomento del Comercio y de la Industria han dirigido al prefecto de la ciudad un documento concebido en los siguientes términos:

«Considerando que la indulgencia que se emplea respecto de los delincuentes, no puede menos de favorecer la repetición de los actos delictivos y que la pena capital es el único freno á la audacia de los malhechores; que suprimirla equivale á estimular la delincuencia, no dejando al ciudadano pacífico otro recurso que el de tomarse la justicia por su mano.

Censuramos enérgicamente las modernas teorías, de un sentimentalismo humanitario nefasto, que tienden á la abolición del castigo supremo; expresamos nuestra voluntad de que la pena de muerte se mantenga y aplique sin debilidad por parte del poder ejecutivo y rogamos al señor prefecto se digne transmitir estos votos nuestros al ministro competente.»

Algunos periódicos franceses, á su vez piden que la actual deportación á Nueva Caledonia se sustituya por la pena de reclusión celular, empleada con excelente éxito en algunos países, y que es preferible á aquella porque intimida más al condenado.

El problema de la abolición ó conservación de la pena de muerte ha de tratarse en la próxima legislatura en el Parlamento, donde se resolverá este asunto de la criminalidad en Francia, que tan preocupada trae á la opinión pública desde hace algún tiempo.—N.

PALMA

Servicios prestados por la Guardia civil

Da cuenta la del puesto de Inca de haber detenido y puesto á disposición de la autoridad competente á un individuo presunto autor de haber maltratado de obra á un vecino produciendole ligeras contusiones.

—Por la de Andritx ha sido denunciado á la autoridad competente un sujeto á quien sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

El Teniente de Alcalde don Rafael Juan, castigó ayer con una multa de diez pesetas á una mujer por escándalo promovido en la vía pública.

El señor Alcalde de Mahón ha anunciado las subastas para el arriendo por ocho años de dos solares en la calle del Campamento y uno en la de la Infanta, habiendo señalado por alquiler mensual la cantidad de 20 pesetas para cada uno de los primeros y la de 30 para el último.

Ayer tuvo que ser curado en la casa de socorro un joven que presentaba varios dedos de la mano izquierda magullados por unos rodillos de la máquina en que trabajaba en su propio domicilio.

Ayer continuaban mejorados de las heridas recibidas, el carabinero y la matrona, víctimas del incidente ocurrido el sábado último en la puerta de Jesús.

Un carretón de los llamados ligeros tirado por un bonito caballo que ayer por la carretera de Luchmayor chocó contra una enorme piedra que había en mitad del camino, dando el vuelco consiguiente.

El conductor sufrió la dislocación del brazo derecho y varias contusiones en la cabeza y espalda, teniendo que ser conducido en un carruaje á su domicilio.

Por reciente Real orden ha sido nombrado para desempeñar el cargo de Registrador de la propiedad en el partido de Inca, don Manuel Sanchez Molina.

Ayer un sujeto que estaba observando una caballería en la plaza de las Enramadas, tuvo la desgracia de que el animal le pusiera una pata sobre el pie derecho magullándole.

A los hijos del herido acudieron varios transeuntes quienes le auxiliaron convenientemente acompañándole á su casa donde fué curado.

Ayer por la mañana ocurrió un amago de incendio en una casa de la calle de Pelaires.

El incidente careció de importancia por haberse apercibido con oportunidad los propios dueños, pudiendo dominar el fuego á los pocos momentos.

Se quemaron varias prendas de vestir y parte de una silla, calculándose los daños en unas diez pesetas.

La policía ha denunciado al Gobernador, en su campaña contra las menores que infringen la moral, á cuatro de ellas, residentes en el caserío de

los Hostalets, cuya madre las dedicaba á la prostitución.

El Gobernador ha pasado el asunto al fiscal de S. M.

Probablemente dichas menores ingresarán en el asilo de Arrepentidas.

La función anunciada para ayer en el teatro del «Círculo de Obreros Católicos» por el ilusionista y transformista Cav. Pellerano tuvo que suspenderse por lo escasa de la concurrencia.

Anteayer fue curado en la Cruz Roja del Molinar de Levante un niño con una herida en la región parietal, efecto de una caída y ayer fué curado por la misma una niña que presentaba una herida en el parietal izquierdo producida por una pedrada.

En el mercado de Marsella, las almendras de Mallorca se han cotizado de 2'50 á 2'55 francos; y en el de Barcelona, el aceite de oliva de Mallorca á 155 los 115 kilogramos.

Al anochecer venia en demanda de nuestro puerto el bergantin goleta Cortes, que procede de Puerto Rico y Cuba.

La estudiantina «España»

El concierto en «Bellas Artes»

Como dijimos, ayer dió en el local del «Círculo de Bellas Artes» su concierto la estudiantina «España» de guitarras, bandurrias y laúdes, compuesta por aficionados barceloneses, bajo la dirección del profesor de guitarra del Conservatorio del Liceo de Barcelona.

El objeto del concierto era únicamente el de darse á conocer dicha estudiantina, aprovechando la visita de turismo que á esta isla han hecho sus miembros.

Al efecto hicieron sus gestiones para darlo altamente en la mencionada sociedad.

El salón se vió regularmente animado, dando mayor realce á la velada la concurrencia de distinguidas señoras y señoritas.

La sala estaba profusamente iluminada.

Al aparecer la estudiantina sobre la tarima de conciertos fué saludada con nutridos aplausos.

Cada una de las piezas del programa, que publicamos ayer, ganó á los concertistas espontáneas muestras de aprobación por el ajustado modo de interpretarlas.

La ejecución fué perfecta en todo el programa, siendo aplaudida especialmente la Marcha árabe «Recuerdos del Cairo» de Granados, que tuvo que ser repetida.

En la última parte ejecutó también la estudiantina, fuera de programa, una hermosa *pavana* del notable guitarrista español Tárrega, arreglada para la banda por su director señor Casanovas, que fué también muy aplaudida.

La concurrencia salió satisfecha de la velada.

Al terminar ésta, la Sociedad obsequió con un delicado lunch á los concertistas.

La mayoría de éstos embarcarán hoy para Barcelona.

Audiencia

Señalamiento

Para esta mañana á las diez y media está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra don A. N. acusado del delito de estafa.

Representará al ministerio público el abogado fiscal sustituto, don Joaquín Pasqual.

Dicho procesado estará defendido por el abogado don José Socías y representado por el procurador señor Fiol.

Requisitorias

El señor Presidente accidental de esta Audiencia Provincial cita á los individuos Martín Torrandell y José Migot para que en el plazo de 15 días se presenten en esta Audiencia, el Torrandell para cumplir la pena que le fué impuesta en causa sobre atentado y el Migot para manifestar si ratifica el escrito de su defensa en la causa que se le sigue por el delito de hurto.

Igualmente cita á Ricardo Bagur, para que en el plazo de 15 días se presente en el Juzgado de Mahón al objeto de asistir al juicio oral de la causa que se le sigue por el delito de insultos á un agente de la autoridad.

Trabajos del censo

Ordenado por la reciente Ley electoral, que las oficinas provinciales de Estadística sean las encargadas de verificar los trabajos para la formación del Censo Electoral, el Director de estas en esta ciudad ha empezado como ya dijimos en su día dichos trabajos y á este efecto ha solicitado el apoyo de los partidos políticos, de las sociedades obreras, de las personas de viso y de la prensa á fin, dice, de llegar al nobilísimo, ideal de poseer un Censo electoral perfecto, necesidad que nos impone la civilización y cultura de los tiempos actuales.

Encarece la cooperación que cada uno debe prestar en la parte que le corresponde, á la eficacia del empadronamiento que debe llevarse á cabo, base del Censo Electoral de cada sección y de cada Ayuntamiento.

Al propio tiempo manifiesta el señor Serra que: «el personal de dicha oficina y su jefe en particular, estará siempre dispuesto á atender á cuantas reclamaciones se hagan sobre el servicio de que se trata y para hacerlas no se necesita más que exponerlas, pues además de ser atendidas, si son de justicia, se quedará muy agradecido á la persona que

las haga, así como estoy dispuesto á procurar caiga todo el peso de la ley sobre los que por negligencia ó mala fe malogren la obra que tanto trabajo va á costar.»

De Sociedad

Ha sido nombrado Consul de España en San Juan de Terranova nuestro paisano el joven comerciante de aquella plaza don Jaime Morey Cabanellas.

Le deseamos acierto en el desempeño de dicho cargo y le felicitamos, como igualmente á su padre nuestro amigo don Jaime Morey, Vicepresidente de esta Cámara de Comercio.

Ha regresado á Madrid el general de Artillería de Marina don José Redondo Guerrero, que se hallaba en Mahón.

Ha fallecido en esta ciudad después de largos sufrimientos el antiguo y conocido horticultor don Juan Alemany Clar.

Enviamos á su familia y en especial á sus hijos don Juan y don Gabriel nuestro sentido pésame.

Ayer embarcó para Barcelona y Madrid la notable compañía del Teatro Real de Madrid señorita doña Concepción Dahlander, quien ha pasado quince días entre nosotros. Se marchó acompañada de la distinguida señorita doña Teresa Vidal.

Desde el jueves se halla en Sóller el hijo de aquella población el Dr. D. Antonio Arborea, que habitualmente reside en Brooklyn (Estados Unidos), en donde ejerce su profesión.

En el vapor *Isleño* llegaron ayer de Valencia don Carlos Saavedra, don Emilio Canals, don Miguel Amengual, don Juan Ruiz y don Vicente Martínez.

Ayer tarde salió para Barcelona el senador por Cataluña y director del Laboratorio Biológico marítimo don Odon de Buen.

Ha fallecido en esta ciudad el antiguo comerciante don Luis Fiol y Palou. Acompañamos á su esposa y demás familia en el pesar que les aqueja por tan sensible pérdida, haciendo votos al Altísimo para que acocja en su seno el alma del finado.

En el vapor *Balear* salieron ayer tarde para Barcelona entre otros pasajeros don Vicente Bosch y señora, don Miguel Sureda, don Miguel Moragues, don Manuel y don Alfredo Bonet, don Sebastian Ferrer, don Fausto Orlandis, don Pedro y don Antonio Morell, don Juan Ramis, don Pedro Aguiló, D. Juan Moya, y don Ignacio y don Miguel March.

Es ya un hecho, según nos han manifestado algunos miembros de la Junta del «Círculo de Bellas Artes» que dicha sociedad trasladada su domicilio social.

El nuevo local que ocupará «Bellas Artes» es el entresuelo del edificio recién construido en la calle de la Marina, junto al Teatro Lírico.

El traslado se hará en Noviembre, inaugurando la sociedad su nuevo domicilio con una velada que probablemente consistirá en un concierto del notable pianista Malats.

La velada necrológica que se organiza en honor á Grieg se dará así en el actual domicilio social de «Bellas Artes».

Coros de Clavé en Palma

Las masas corales catalanas que desde el domingo último son nuestros huéspedes, visitaron á las doce y cuarto de la tarde de ayer al Ayuntamiento al objeto de agradecerle la atención de haber guardado uno de los estandartes.

Los orfeonistas cantaron una composición en la plaza de Cort, rodeados de numeroso gentío.

Acto seguido subieron al salón de sesiones, donde cantaron nuevas composiciones asistiendo el señor Alcalde y buen número de señores Concejales.

Los cantores fueron aplaudidos por la concurrencia, que llenaba el local y salas inmediatas.

El señor Alcalde les obsequió con un donativo de cien pesetas.

A las seis de la tarde, se reunieron nuevamente los coristas junto al local de la Sociedad *La Veda* dedicando varios coros á dicha sociedad.

En pocos momentos se reunió en aquel punto numeroso gentío que aplaudió nuevamente á los coristas al terminar cada una de las composiciones.

Seguidos de numeroso público se dirigieron á la Diputación Provincial obsequiándola con nuevas composiciones, que fueron coronadas con nutridos aplausos.

La Diputación entregó cien pesetas para los orfeonistas.

A las diez se reunieron nuevamente en el patio del edificio del Gobierno civil obsequiando con una serenata al señor Gobernador.

El gentío en este punto era numerosísimo, llenando por completo la espaciosa calle de la Unión en una larga extensión de la misma.

Los orfeonistas fueron ovacionados, teniendo que repetir *la Gran Jota Aragonesa*.

Más tarde visitaron el *Centre Catalá*, donde cantaron algunos coros, con asistencia de buen número de socios.

GRAN DESCUBRIMIENTO

NITROGINA GU I

Nuevo procedimiento para el aumento de cosechas con la inoculación de las semillas de leguminosas.

Este procedimiento no sólo acrecenta el rendimiento de las leguminosas, aun en los terrenos estériles, sino que deja enriquecido el terreno en Nitrógeno para la cosecha de cereales siguiente, que puede triplicar.

PROSPECTOS GRATIS

Precio del paquete para la semilla necesaria para media hectárea, 10 pesetas. Se expende en el Laboratorio Químico y Biológico y almacén de abonos del auto Estación de los Ferro-Carriles de Palma y en todas las Droguerías y almacenes de granos.

GEMELOS PRISMATICOS

De maravillosa potencia, aumentando hasta 324 veces ANTIGUA GASA LASSALLE S. Nicolás, 29 y 3

Los orfeonistas fueron obsequiados con refrescos.

En la mañana de ayer algunos orfeonistas visitaron *Raixa y Alfabiá* y por la tarde *Bendinat*.

Para esta mañana se tienen proyectadas otras excursiones y esta tarde embarcarán para Barcelona.

Del Ejército

Han sido declarados aptos para el ascenso cuando por antigüedad les correspondía, el teniente coronel don Bartolomé Zayas y Borrás, Marqués de Zayas y el capitán don Valentín Massanet y Beltrán.

Destinos.—El Subinspector médico de primera clase don Rafael Mira y Merino del hospital militar de Valladolid, á desempeñar el cargo de jefe de Sanidad militar de Mallorca y director del hospital de Palma.

El médico segundo don Juan Rivaud Ballesteros, del regimiento infantería de Mahón 63 al batallón de Saboya 6.

El farmacéutico primero don Joaquín Mas Guadul, ascendido del hospital militar de Palma de Mallorca, á situación de excedente en la primera región.

Se ha concedido la pensión anual de 625 pesetas á doña Amalia Fayes Llobrea, viuda del capitán don Eduardo Palomares Candil.

La Fiesta de las Mercedes

Con motivo de ser hoy la festividad de la Virgen de las Mercedes en la Iglesia de este nombre se celebrará solemne función religiosa.

Ayer tarde en preparación de la misma se cantaron solemnes completras y al anochecer hubo visita al Santísimo y Reserva de S. D. M.

A las doce de anoche gozando los Religiosos mercaderíos del privilegio especial y en conmemoración del descanso de su Excelsa Madre, celebraron solemnes oficios divinos, sien do el celebrante el M. I. Sr. don Buenaventura Barceló, Canónigo de esta Catedral Basílica.

La Capilla de Santa Cecilia cantó con gran ajuste la misa del Maestro Goicoechea, con acompañamiento de órgano y armonium.

El templo estaba adornado con sus mejores galas, y el altar mayor aluminado con profusión, siendo de sorprendente efecto el camaril de la Virgen por el potente reflejo de luz sobre el fondo azul, del que se destacaba la sagrada imagen rodeada de angeles y á sus pies varias figuras de esclavos.

La concurrencia de fieles era bastante numerosa.

La función ha terminado á la una de esta madrugada, sin el menor incidente.

Exámenes

Esta mañana tendrán lugar en el Instituto á las ocho y media de la mañana los exámenes siguientes:

Dibujo, 1.º y 2.º curso para los alumnos de Bachiller.

Dibujo para los del Magisterio. Dibujo lineal, para los de Náutica.

Preceptiva literaria y composición, Elementos de H.ª general de la literatura, y Fisiología é higiene, para los alumnos de Bachiller.

Pedagogía, y Geografía é Historia de España para los alumnos del Magisterio.

Mañana á las ocho y media tendrán lugar los exámenes de Lengua francesa 1.º y 2.º cursos é Historia Natural, para los alumnos de Bachiller.

Derecho Usual y Legislación escolar, para alumnos del Magisterio.

Y á las cuatro de la tarde, los de Química general.

De las islas Mahón

Todos los Ayuntamientos de la isla, la Cámara y Sindicato Agrícolas y la Junta Provincial de la Liga Marítima Española, secundando la iniciativa de la Cámara de Comercio de esta plaza, han acordado al señor Presidente de la Comisión de Comunicaciones Marítimas Regulares solicitando que, en vez de una nueva expedición entre Mahón y Palma, que se propone en el proyecto formulado por dicha Comisión, se proponga una tercera expedición entre Mahón y Barcelona.

En breve tendrá lugar en el Gobierno Civil de la Provincia una reunión magna, convocada por la Cámara de Comercio de Palma, para tratar de dar impulso, inspirándose en aquellas modificaciones que aconsejen las circunstancias de cada localidad al proyecto de aumen-

to y mejora del servicio de correos estas islas, formulado por la Comisión de Comunicaciones Marítimas Regulares, á fin de que cuanto antes tenga carácter de ley dicho proyecto.

Para asistir á la expresada reunión, Cámara de Comercio de esta plaza nombrado á su Vice-Presidente D. Jaime Teodoro Ládico.

—Según participa el señor Médico titular de Mercadal, el caso de viruela Fornells sigue un curso satisfactorio.

—Se nos dice que ayer un músico del Regimiento de Infantería número 70 estaba pescando con caña en Calafogó un pescado llamado Rescaza (Ríclá) que pesó cerca de tres kilos.

—Continúan las maniobras militares. El viernes salieron las tropas á la de la tarde, regresando á las 11 de noche.

El sábado á las cuatro de la madrugada, saldrá un batallón para *Son Temo*.

El Ayuntamiento en su sesión de semana última acordó concederle playueta gracia para cursar la segunda enseñanza en el Instituto de esta ciudad á jóvenes don Casimiro Rodrigo González don Santiago Seguí Pons, don Camil Huguet Rotger, doña Marina Allés rez, don Francisco Javier Cardona y Miguel Gelabert Teixidor.

Santa María

Desde hace algunas semanas que ron completamente reparados los prospectos que en el año último causó chispa eléctrica en la torre y cúpula campanario de la Iglesia parroquial esta villa, sin que durante dichas obras se haya tenido que lamentar incidente alguno entre los operarios que han intervenido en dichas obras.

Pocas horas antes de desencadenarse el sábado último una fuerte tempestad habían sido terminados los trabajos de la instalación de tres pararrayos correspondientes cables, sobre la cúpula del campanario y cuerpo de edificio la referida Iglesia.

En la presente semana se procedió si el tiempo no lo impide al desmonte los andamios levantados en torno de la cúpula del aludido campanario, espere de dicha operación, algo peligroso resultado feliz.

El sábado 21 de los corrientes, más de la chispa eléctrica que dió con los hilos telegráficos del Ferro-carril la estación de esta villa, cuando el cinc D. Juan Torrens y Busquet trasladó á una finca rústica inmediata su domicilio para retirar una cabra tenía atada de un almidro, otra cádió contra dicho árbol, que por haber andado dicho individuo algunos pasos retirada, quedó tendido al suelo sintido, así como también la cabra que dudía, de lo cual, apercibidos algunos vecinos, se apresuraron á prestarle auxilios que su estado requería, consiguiendo reanimarle al cabo de largo resultando no haber sufrido más que consiguiente susto, siendo después rada la cabra también con vida.—C. 22 Septiembre 1907.

Inca

Ha llegado hasta nosotros la noticia haber fallecido hoy en Biniali, el notario don Antonio Fiol Salom, á consecuencia de una larga dolencia que tenía en cama.

D. E. P. el alma del finado, y su señora esposa, sobrina y demás parientes, la expresión de nuestro same.

—Damos las gracias al señor Alcalde de esta ciudad por haber atendido tras indicaciones habiendo desahogado los escobros y arrinconar los sin que casi interceptaban la embocadura de la calle de Morey.

Tan oportuna disposición evitará cesivos tropiezos á los transeuntes.

—Hoy hemos recibido la primera de uno de los anunciados semanarios, titulado *El Heraldo de las islas*, en su artículo editorial, además acostumbrado saludo á sus colegas ga por la descentralización y mejoramiento individual por el propio estado de cada pueblo, desconfiando del aludido de las altas esferas del Estado y en lo político-social, promueve independiente y ajeno á todo comenso de política de banería.

Deseamos al nuevo semanario y prospera vida.

20 Septiembre 1907.

Sóller

Hoy se ha celebrado en nuestro roquial iglesia una solemnisísima como término de las Cuarenta Horas de María dedican anualmente su Madre Purísima. Por la mañana comunion general para las asociadas que fueron en crecidísimo número se acercaron al altar para recibir el eucarístico; á las nueve y media después de rezadas las Horas menacentó por la música de capilla que el señor Rosselló la misa del Perosi que fué escuchada con gran gentío por los numerosos fieles llenaban por completo la grandiosa del mencionado templo. A no obstante legos en la materia, nos sionia favorablemente esta música que, bien sea por rara coincidencia bien por acertada habilidad, como que exista una corriente de íntima conexión y afinidad entre el dulce canto gregoriano y el espere

TELEGRAMAS

LAS MANIOBRAS MILITARES

Visitando el campamento de las manobras—Ascensos—Firma regia

Madrid 23 a las 11'30.—Dicen de Boveda que el ministro de la Guerra, marqués de Estella visitó el campamento de las manobras.

El ministro guarda gran reserva acerca de los ascensos y combinaciones de mandos, que se cree someterá hoy dicho ministro a la firma regia.

Se ha confirmado la noticia referente a los ascensos que anticipamos.

Ascenderán además a brigadieres los coroneles señores Breña y Teruel.

El decreto refundiendo el cuarto militar de S. M. el Rey y la Comandancia de Alabarderos crea un nuevo organismo que se llamará «Casa militar de S. M. el Rey».

Tienda del campamento incendiada.—Fusiles quemados—Sin desgracias

Madrid 23 a las 18'15.—Participan de Boveda que en el campamento de las manobras militares se incendió una tienda que ocupaban soldados del regimiento de Burgos.

Gracias a los prontos y eficaces auxilios, pudo extinguirse el fuego sin que afortunadamente ocurriese ninguna desgracia personal.

Se quemaron algunos fusiles de los que había en dicha tienda.

Se instruye expediente en averiguación de las causas que originaron el incendio.

Don Alfonso en el campamento—Aclamaciones

Madrid 23 a las 23'50.—Comunican de Boveda que a las cinco de la mañana salió el Rey, a caballo, hacia el supuesto táctico.

Le acompañaban el Ministro de la Guerra señor Marqués de Estella, el Capitán general de Galicia y los agregados militares extranjeros.

Al llegar a las posiciones del supuesto enemigo, los acompañantes de S. M. se distribuyeron en grupos examinando la situación y movimientos de las tropas.

A medio día regresó don Alfonso del campamento en el tren real para almorzar en Boveda.

A su llegada fué de nuevo aclamado por el gentío, siendo impotente la guardia civil para contenerlo.

Otra vez al campamento—El combate de hoy—El Rey satisfecho

Madrid 23 a las 23'50.—Nuevos telegramas de Boveda dicen que don Alfonso salió del poblado a las tres de la tarde en automóvil hacia el campamento, siendo ovacionado por el público.

En el combate dado hoy por las tropas maniobreras intervinieron todas las armas combinadas.

El éxito del supuesto combate fué satisfactorio.

Don Alfonso y su Estado Mayor están satisfechísimos del resultado de dichas manobras, que también de la gallardía de los soldados.

Entre el público reina entusiasmo por el Rey, al que aclama a su paso.

Don Alfonso irá a la isla Cortegada

Madrid 24 a las 0'40.—Mañana, después de la revista que pasará el Rey al campamento de las tropas que están de manobras, saldrá Su Majestad de Boveda, dirigiéndose a Vigo.

De allí pasará a visitar la isla Cortegada.

LOS SUCESOS DE MARRUECOS

Atacará el tío del Sultán a los franceses?

Madrid 23 a las 22'50.—Dicen de Marrakesh que ha salido de dicha población Muley Erchu, tío de ambos sultanes, el cual manda 6.000 hombres y dispone de 50 cañones.

La acción que determinará esta salida en los sucesos que se desarrollan es muy discutida.

Unos afirman que guerrarán contra los franceses, y otros, en cambio, sostienen que les propondrá la paz, garantizándola con sus fuerzas.

Y añaden los optimistas, que estos en unión de la mehallá imperial reducirán a los marroquíes si atacasen de nuevo a las tropas francesas.

En Mazagán.—El gobernador quiere dar las armas a Muley Hafid.—Protestan los consules.—Comentarios

Madrid 23 a las 22'50.—Despachos que se reciben de Mazagán di-

cen que se complica el asunto de las armas que se hallan depositadas en la aduana de dicha ciudad y que van consignadas a Muley Hafid.

El gobernador escogió un grupo de askaris y se dirigió con ellos a la aduana con objeto de apoderarse de dichas armas por la fuerza.

Los askaris cumpliendo las órdenes del gobernador, rompieron los candados y violentaron las puertas del edificio, entrando tumultuosamente en su interior.

Las cajas de armas y cartuchos fueron sacadas a la calle y llevadas a casa del gobernador, pero un súbdito inglés llamado Marin, vió el hecho y enterado de los deseos del gobernador, que es ardiente partidario de Muley Hafid, se dirigió a casa del cónsul británico, a relatarle lo sucedido.

Disfrazado de moro pudo presentarlo todo.

El cónsul inglés hizo enseguida las averiguaciones necesarias, comprobando el relato de M. Marin, yendo enseguida a conferenciar con el cónsul francés.

Ambos cónsules de acuerdo, visitaron al gobernador moro, transmitiéndole enérgica protesta de las naciones respectivas.

También los dos cónsules visitaron al administrador de la aduana para protestar del hecho, pero tanto éste como el gobernador se excusaron.

No obstante de esta protesta, el gobernador, deseoso de ayudar a Muley Hafid, ideó todos los medios para hacerle llegar las armas, y concibió un nuevo plan para burlar la vigilancia de los cónsules europeos.

Pidió las llaves al capitán del puerto para que saliera un bote a vigilar al barco español *James Haines*, que acababa de anclar.

El capitán del puerto, que estaba ya enterado de lo sucedido, comprendió la estratagema, negándose a que saliera el bote, en el cual quería embarcar las armas del gobernador.

Este, contrariado, alegó que sospechaba que el *James Haines* se dedicara al contrabando de armas.

A pesar de la protesta y de la vigilancia de los citados cónsules, se asegura que las armas de Muley Hafid lograron enviárselas el gobernador a Marrakesh.

Se hacen de este hecho grandísimos comentarios por el sesgo que pudieran tomar las cosas en Marruecos si Inglaterra ratifica la protesta de su cónsul.

Patrulla española tiroteada.—No se entra a los autores.

Madrid 23 a las 23'50.—De Casa-Blanca dicen que el comandante de las tropas españolas Santaolalla había enviado una sección de infantería a patrullar por el interior de la ciudad, partiendo aquella a cumplir su cometido.

Al poco rato se oyó desde el campamento tiroteo dentro de la población, enviando aquel jefe una sección más numerosa a toda prisa.

La patrulla declaró que de entre las ruinas del barrio moro, habían recibido varios disparos habiendo buscado, pero inutilmente, a los autores.

Misas de campaña en el campamento español.

Madrid 23 a las 23'50.—Comunican de Casa-Blanca que reina tranquilidad.

En el campamento español se han celebrado varias misas de campaña, que oyeron las tropas con religiosidad.

Estas fueron dichas por los Padres Franciscanos que tienen hace muchos años una residencia en aquella plaza.

Llegada de Abd-el-Aziz a Rabat.—Sin detalles.

Madrid 24 a las 0'40.—Por fin se han desvanecido las dudas y los temores acerca del viaje del sultán Muley Abd-el-Aziz a Rabat.

Se tienen telegramas de que ha llegado a dicha plaza sin novedad, contra las suposiciones de que había sido asaltado por la kábila de Benisusen.

No se tienen aún despachos detallando el recibimiento que se le haya hecho en Rabat y por los cuales hay gran interés.

Maura conferenciando

Madrid 24 a las 0'40.—El señor Maura ha conferenciado esta tarde con los señores Canalejas y Moret.

Dichos políticos fueron interrogados por los periodistas a su salida de

la presidencia, pero no pudieron obtener de ellos detalle alguno y si únicamente la afirmación de que el motivo de la conferencia había sido el hablar de los asuntos de Marruecos.

El sultán en Rabat.—Preparando la entrada.—6.000 duros en camas—Aclamado por las kábilas.

Madrid 24 a las 2'45.—Comunican de Tánger que en Rabat, al saberse que el sultán Abd-el-Aziz se hallaba cerca de la ciudad, se han hecho grandes preparativos para su recibimiento.

El Sultán y su corte residirán en su palacio, donde se han gastado seis mil duros en camas para el Abd-el-Aziz, sus mujeres y los personajes de su séquito.

Hay gran regocijo entre los moros que han visto ya al Sultán en las afueras de la población.

Muchos le creían en Londres, prisionero de Inglaterra.

Durante todo el viaje las kábilas le aclamaban al paso, no habiéndole sucedido nada anormal.

Se sabe que Muley Hafid cuenta en Rabat con algunos partidarios.

Ha fondeado en el puerto de esta ciudad el acorazado *Gueidon*, mandado por Francia con motivo de la llegada del Sultán.

COTIZACIONES

Madrid 23 a las 18

Interior contado 82'05
Interior fin de mes 82'02
Al próximo 82'30
Amortizable, 5 p. 100'75
Banco de España 450'00
Compañía Tabacalera 000'00
Franco 13'00
Libras 23'40
Exterior 92'97

NOTICIAS SUELTAS

Riña entre dos pastores.—Un ahogado y otro herido.

Madrid 23 a las 10'30.—Participan de Bilbao que cerca de Valmaseda riñeron dos pastores; uno de ellos persiguió al otro con un cuchillo.

El perseguido, para librarse de su perseguidor, se arrojó al río, ahogándose y el agresor en su correría se cayó, hiriéndose gravemente con el cuchillo que llevaba en la mano.

Diez y ocho detenidos.—Contra los separatistas.

Madrid 23 a las 10'30.—Dicen de Bilbao que en la villa de Bermeo, provincia de Vizcaya fueron detenidos 18 individuos a consecuencia de un gran escándalo que promovieron dando gritos subversivos.

En dicha villa se recogen multitud de firmas para dirigir un mensaje al Gobierno pidiendo la expulsión de los separatistas que continuamente perturban la tranquilidad pública.

Esperando a S. M. el Rey en su visita a Cortegada.

Madrid 23 a las 11'30.—El día 24 de los corrientes, según comunican de Villagarcía, llegará S. M. a la villa de Carril, población de unos dos mil habitantes, situada en las inmediaciones de la punta meridional de la isla Cortegada.

El Ayuntamiento está preparando varias lanchas, lujosamente adornadas para el desembarque de S. M. y comitiva que le acompañe, confeccionando además vistosos cohetes que se dispararán al desembarcar S. M.

La Diputación y el Ayuntamiento hacen grandes preparativos para pensar al Monarca un recibimiento digno del regio viajero.

Entre el pueblo reina extraordinario entusiasmo, deseoso de tributar una manifestación cariñosa a la persona de don Alfonso.

Viaje del señor Quiroga Ballesteros a Villagarcía.—Formación de un tren regio.

Madrid 23 a las 11'30.—Comunican de Villagarcía la llegada a dicha ciudad del ex-ministro liberal señor Quiroga Ballesteros.

Dicho viaje está relacionado con la visita de S. M. el Rey a la isla de Cortegada.

Se han circulado las oportunas órdenes para la formación del tren regio que ha de conducir a S. M. a aquella isla.

Declaraciones políticas de Canalejas

Madrid 23 a las 13.—El ex-presidente del Congreso don José Canalejas ha manifestado a los periodistas que le visitaron que se reserva hacer manifestaciones políticas hasta que haya celebrado una conferencia con el general López Domínguez.

Respecto a la propaganda de la solidaridad catalana ha dicho el señor Canalejas que cree no logrará su ob-

jeto ni tampoco arraigará en Galicia ni en las provincias de Levante.

Es probable que el señor Canalejas marche el próximo miércoles a Alicante y Albaceta, regresando a Madrid antes del día señalado para la reapertura de las Cortes.

Guarda-agujas muerto por el tren

Madrid 23 a las 13.—Comunican de Bilbao que en la estación de Arrigorriaga, de la línea del Norte, e tren mató al guarda-agujas Miguel Lucas por estar distraído leyendo un periódico a la entrada del tren.

Constituida la autoridad judicial en el lugar de la desgracia, incoó las diligencias sumariales, ordenando el levantamiento del cadáver.

El suceso produjo triste impresión entre los empleados del tren y cuantas personas presenciaron el accidente.

Detención sin importancia en Boveda.

Madrid 23 a las 13'40.—Preguntado el ministro de la Gobernación Sr. La Cierva por los periodistas que le visitaron, respecto a la detención de dos individuos por sospechosos en Boveda, dijo que cree que dicha detención no tendrá importancia alguna pues nada le ha comunicado el gobernador de la provincia respecto al particular.

Los 18 detenidos en Bermeo a disposición de la Marina.

Madrid 23 a las 13'40.—Los diez y ocho individuos detenidos en la villa de Bermeo, cuyo hecho he teleografiado con esta fecha, acusados de haber promovido un escándalo en el puerto, serán juzgados por la autoridad de Marina, a cuya jurisdicción corresponde el conocimiento del sumario incoado contra ellos.

Estado del tiempo.—Calor.

Madrid 23 a las 18.—El tiempo se presenta revuelto con tendencia a tormentas, si bien persiste el calor con bastante intensidad.

Carro volcado.—Muertos y heridos

Madrid 23 a las 22'45.—Telegrafían de Pamplona haber ocurrido la siguiente desgracia.

Un carro que iba de Burguete a Aoz conduciendo a un comerciante ambulante y a su familia, volcó al llegar a un puente, por haberse espantado la caballería, despenándose por un barranco.

Resultaron muertos dos niños, uno de ellos de seis años de edad.

La madre se halla en gravísimo estado y el padre falleció destrozado por la caída debajo del carro.

Congreso internacional de la Prensa.—El descanso semanal.

Madrid 23 a las 22'45.—Comunican de Burdeos que el Congreso internacional de la Prensa ha adoptado una moción encaminada a conseguir de los respectivos gobiernos que en todas las naciones se conceda a los periodistas el descanso semanal.

Huelga de conductores de tranvías

Madrid 24 a las 0'40.—Comunican de París que en el distrito de Oloron (Bajos Pirineos) se ha declarado la huelga general de conductores de tranvías en los seis cantones que comprende.

Con tal motivo el tráfico se halla completamente paralizado.

El «Giralda», a limpiar fondos.—El «Osado» a Cádiz.

Madrid 24 a las 0'40.—Comunican del Ferrol que procedente de San Sebastián ha llegado el yate real *Giralda*, el cual subirá al arsenal para limpiar fondos y pintárselo el casco.

El torpedero *Osado* saldrá mañana con rumbo a Cádiz.

Mencheta.

ESPECTÁCULOS

Lírico

Función para hoy de 7 a 10 de la noche de cinematógrafo en escogido programa.

Cineatógrafo Truyois

Todas las días secciones de 7 y media a nueve.

A los suscriptores

Todo suscriptor que pague medio año adelantado recibirá gratis un tomo de «Glossadas», de l' amo Antoni Vicens y Santandreu de «Son Garbela», ó un tomo de «Rondays Mallorquines», de Don Antonio M. Alcover.

PREPARACIÓN RÁPIDA

De tenebruria de libros, cálculos mercantiles y Arimética, tratados escritos por Don B. Vives, profesor de contabilidad de la U. P. M.—Resultados prácticos.—Informes: calle de Gater, 5, 2. (San Miguel), Palma.

AGUA OXIGENADA

Obtenida sin intervención de ácidos minerales, se prepara en la FARMACIA DE ROVER, plaza de Antonio Maura.

tan sublimes versos. El motete aquel de *Qui cum Patre et Filio* y aquellos otros de *et unam Sanctam Catholicam* y sobre todo el *Incaratus est* son verdaderas filigranas que no nos cansáramos nunca de escuchar.

Pronunció un hermoso panegirico de la Inmaculada Concepción, el elocuente orador sagrado, Rdo. P. Auba, quien cautivó a la numerosa concurrencia.

Por la noche ha tenido lugar el ejercicio mensual, ocupando también el púlpito dicho orador, que dirigió a los fieles elocuente plática.

En la Alquería del Conde hubo fiesta el sábado y domingo últimos con motivo de la festividad del Dulce Nombre de María.

Además de las funciones religiosas que se celebraron en aquella iglesia y que resultaron solemnes, hubo en la velada de dicho día música y baile al estilo del país.

—El martes por la mañana ancló en nuestro puerto, procedente de Cete con escala en Barcelona, el vapor *Villa de Sóller*, siendo portador de variada carga y algún pasaje. Dicho buque, zarpó de nuevo para los indicados puntos el viernes por la noche, llevándose regular número de pasajeros y efectos varios.

—Las lluvias caídas han refrescado bastante la tierra, tanto, que por este año ya pasaran aquellos días tan calurosos, y asfixiantes y molestos que nos hacían exhalar por todo el cuerpo un copioso sudor.

Las noches son ya frescas, benignas y en extremo agradables.

La Comisión de la Cruz Roja del distrito de Sóller celebró el domingo último una reunión en la que el Sr. Presidente dió cuenta de los trabajos realizados para poder dejar establecida en esta ciudad una de las filiales de la Asociación de que el Ayuntamiento había cedido 2 salas del Hospicio, una para celebrar las juntas y otra para la curación de heridos, comprometiendo además a adquirir los vendajes, gasas y demás efectos necesarios para practicar las curas de primera intención.

También se dió cuenta de que el señor Rector había costeado una comilla y el Sr. Elias había regalado una bandera, y el Presidente Sr. Ripoll ofreció costear los efectos de escritorio.

Después se acordó abrir una suscripción y finalmente se acordó que próximo domingo 29 del actual tuviese lugar en la iglesia parroquial la bendición de la bandera y de la comilla de la ambulancia.

Según noticias, para asistir a dicho acto, vendrá de Palma una nutrida representación de la misma, presidida por el Delegado especial en Mallorca Sr. don Víctor Valenzuela.

Se ha concedido un mes de licencia para atender a su quebrantada salud, al Sr. D. Miguel Ripoll Magraner, Alcalde de esta ciudad, quedando encargado de la Alcaldía el teniente alcalde D. Ramón Escalas.—A.

Sóller 22 Septiembre de 1907.

Una desgracia en Sóller

La guardia civil de este puesto ha puesto en conocimiento de la autoridad gubernativa haber ocurrido la siguiente desgracia:

El sábado mientras estaba trabajando en las obras del túnel mayor que se está abriendo para la nueva línea férrea el operario Juan Gimenez, soltero de 29 años, natural de Lerta (Tarragona) se cayó de un andamio, fracturándose la pierna izquierda.

Auxiliado por sus compañeros, fué trasladado a la susodicha ciudad y curado por el medico don Pedro A. Mayol.

El Juzgado se personó en el lugar de la ocurrencia, empezando la instrucción de las oportunas diligencias.

La viruela en Alaró

Por las noticias oficiales recibidas del pueblo de Alaró el ataque de viruela llegado a dicha villa, continúa mejorando, habiendo entrado en el cuarto periodo de la enfermedad ó sea en la convalecencia.

Las medidas de aislamiento y desinfección adoptadas por las autoridades locales de dicha población han dado hasta ahora inmejorables resultados, pues no se ha registrado ni un sólo caso.

Como medida preventiva se ha ordenado la vacunación y revacunación de los menores de 20 años, a cuyo efecto se han perdido doce viales de linfa vacuna, que son suficientes para vacunar a 120 personas.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer:

Procedente de Valencia llegó por la mañana el vapor correo *Isleño*, siendo portador de la correspondencia, carga y 10 pasajeros.

—A las seis y media de la tarde zarpó para Barcelona el vapor correo *Balear*, siendo portador de la valija, carga y 40 pasajeros.

—Listo de la descarga de carbón, salió para Almería, el vapor inglés *Gardpée* con lastre.

—Para Alcudia quedó despachado el laúd *San José*, con efectos.

En la Comandancia de Marina se recibieron los siguientes telegramas:

Sóller.—Ventolina del S. mar llana, cielo claro.

Alcudia.—Ventolina S. O., mar llana, cielo claro.

Bajoli.—Viento N. E., mar llana, cielo claro, horizontes nubosos.

Ibiza.—Viento NE. flojo, cielo acalajado, mar llana.

CULTOS

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

la capilla de Santa Cecilia la misa Pontifical del Abate Perosi, ensalzando las glorias de la Virgen de la Merced un Padre de la Compañía de Jesus. Acabada la Misa se dará a los fieles la absolución general: por la noche a las seis y media Rosario cantado, sermón por el R. P. Pedro Verges y reserva de S. D. M. En San Francisco, por la noche, después del rezo de la Sagrada Corona, se dará principio a la novena del Seráfico Padre San Francisco de Asis, con meditación y canto. En los días siguientes se hará además a las cinco y media y a las once y cuarto de la mañana, durante una m. s. i.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de las Mercedes en la Merced.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en la Merced dedicadas a su Titular: Exposición a las seis y media de la mañana; por la tarde a las cuatro visita al Santísimo; por la noche meditación, Trisagio cantado, estación al Santísimo, solemne procesión y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Felipe Neri, al anochecer, se practicará el ejercicio de la Sagrada Infancia de Nuestro Señor Jesucristo, con exposición del Santísimo.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Anunciación, en el Hospital.

Santorial

Hoy.—Nuestra Señora de las Mercedes, san Tirso, mártir y san Dalmacio confesor.

Absolución general en la Merced. Mañana.—Santa María de Cervellón, virgen y san Lope, obispo.

Sociedades y Corporaciones

Cooperativa Militar y Civil de Palma

La Junta de Gobierno y Administración ha acordado el cobro del 4.º dividendo, pudiendo los señores Accionistas verificar el pago en la Secretaría del local que ocupa la misma los días laborables de 13 y de 16 a 20.—El Presidente, El Conde de Montenegro.

Ha quedado plenamente confirmada ser el AGUA OXIGENADA que prepara el señor J. Sureda Lliteras, farmacéutico de Palma, el mejor y el más útil antiséptico que se conoce. 2

HUEVOL Y J. LEA INGLESA

De venta: Sucursal de CAS DONAT. Unión, 37.

VENTA Ó TRASPASO

Por no poderla atender su dueño, se desea vender ó traspasar la SALSICHERIA y tienda de comestibles más antigua y más acreditada de Palma, situada en el punto más céntrico de esta capital. San Miguel, 22. (Can Calitro), informarán.

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores

El acreditado vapor CATALUÑA saldrá directamente para MARSELLA el domingo 29 del actual, a las nueve de la mañana.

Admite carga y pasaje para dicho punto. Despacho: calle de Palacio, núm. 26. Palma 23 de Septiembre de 1907.—El Naviero Director, S. Simó.

